

Homélie – Jeunesse Mariale Vincentienne

27 juillet 2015

Évangélisés pour évangéliser!

Mes frères et sœurs en Jésus et Saint Vincent,

Il est bon d'être ensemble à Salamanque pour célébrer la IV Assemblée Générale de la Jeunesse Mariale Vincentienne. Notre thème « **Évangélisés pour évangéliser** » est très approprié car il nous rappelle que nous avons un grand projet, celui que le Fils de Dieu lui-même a commencé quand il était ici sur terre avec nous. A Paris, à travers les apparitions de Notre Dame à Sainte Catherine Labouré dans la Chapelle de la Médaille Miraculeuse, nous trouvons les premiers frémissements de ce qu'est d'être évangélisateurs. En confiant les détails de l'apparition de Notre Dame, Catherine a dit à son Directeur le Père Aladel que: « *La Sainte Vierge veut de vous une mission... Vous en serez le fondateur et le directeur. C'est une Confrérie d'Enfants de Marie* ». Deux siècles plus tard, nous voyons les effets de cette première ferveur: la JMV est présente dans 66 pays avec plus de 100.000 membres.

Cependant, nous ne sommes pas réunis ici pour voir les statistiques impressionnantes des conseils régionaux ou des conseils locaux, sinon pour réfléchir et agir sur la manière dont nous pouvons évangéliser sur les pas de Jésus et de Saint Vincent de Paul, par l'intercession de la Vierge Marie, notre Mère. Les Statuts Internationaux stipulent:

« Les membres de l'Association s'engagent à suivre le Christ. Ils découvrent Marie dans l'Évangile, comme modèle de tous les croyants, accueillant dans la foi la présence de Dieu dans son Fils Jésus, écoutant sa parole et agissant en accord avec elle. Ils trouvent en Marie, Mère du Seigneur, l'inspiration qui les aide, avec la force du Saint-Esprit, à cheminer tout au long de leur vie dans la foi et la charité effective qui est génératrice de justice » (N. 5 Nature).

La JMV est une association du cœur, de l'esprit et de volonté, qui nous appelle à élaborer un engagement personnel de foi avec Jésus-Christ.

Vous agissez comme membres d'une communauté de prière et de service aux plus nécessiteux. Cette Eucharistie est un moment Clé de notre Assemblée Générale; c'est un temps de grâce qui nous demande de bien réfléchir sur la signification « d'évangéliser et d'être des évangélisateurs ».

Les lectures bibliques d'aujourd'hui présentent un contraste frappant sur la façon dont nous pouvons témoigner une foi révélée. En premier lieu, dans la première lecture du livre de l'Exode, les Israélites, le Peuple élu de Dieu et le Peuple que Dieu lui-même a sauvé de l'esclavage se comporte d'une manière troublante. En second lieu, après avoir communiqué avec Dieu à la médiation de son nom, Moïse retourne et trouve son Peuple adorant une idole. Le peuple a facilement oublié le Dieu qui lui a donné la Vie et l'a libéré. Et Aaron, le frère de Moïse, agissant à sa place, rationalise son idolâtrie: «*Que mon seigneur ne se fâche pas! Tu sais toi-même que ce peuple est porté à faire le mal. Ils m'ont dit: 'Fabrique-nous un dieu qui marche devant nous, car ce Moïse, cet homme qui nous a fait sortir d'Egypte, nous ne savons pas ce qui lui est arrivé'*» (Ex. 32, 21-23).

C'est étonnant de voir comment les Israélites semblent être myopes et ingrats, sacrifiant tout ce que Dieu leur a donné généreusement pour le soulagement d'une distraction temporaire. Malgré l'intervention personnelle de Dieu pour les sauver, les israélites ont refusé de remplir son alliance à son Peuple élu. Pourtant, ils se détournèrent. Leurs actions sont l'«*antithèse*» de l'évangélisation.

Mais, avant de juger les Israélites, arrêtons-nous à voir notre propre histoire de Salut personnel. Combien de fois chacun de nous a ignoré ou a négligé l'appel du Christ à être son disciple? Combien de fois avons-nous mis nos propres projets ou nos intérêts personnels avant de discerner ce que le Seigneur nous appelle à faire? Combien de fois avons-nous négligé la prière, l'adoration et le service au nom de Jésus ou Marie, pour faire ce qui nous semble plus agréable ou utile? Dans le monde d'aujourd'hui, l'idolâtrie possède d'autres formes subtiles que le veau d'or que les Israélites adoraient dans le désert.

Voilà pourquoi l'Évangile d'aujourd'hui est très encourageant. Jésus partage deux courtes paraboles bien connues: la croissance de la graine de moutarde et de la levure de pain au levain. Les deux paraboles ont le même thème: la force et la puissance de Dieu prend nos petits efforts personnels et les transforme en accord avec son plan. Hors de nos efforts cachés et humbles, peuvent venir de grandes œuvres de grâce si nous acceptons le défi d'être évangélisateurs, en paroles et en actes.

Le thème de notre IV^{ème} Assemblée Générale, n'est pas qu'un simple jeu de mots, mais c'est un credo pour la vie: «*Évangélisés pour Évangéliser*». Ce fut la réalité des apôtres et des premiers disciples lors de la rencontre après la résurrection de Jésus. Ceux qui avaient nié et abandonné Jésus dans sa passion avaient été accueillis de nouveau dans le groupe quand ils affirmaient que Jésus Christ est le centre de leur vie. Ceux qui étaient lâches furent remplis du Saint Esprit et sont devenus évangélisateurs courageux et leader-serviteurs des premières communautés chrétiennes.

Comment cette réalité touche nos vies aujourd'hui ? Une fois de plus, je me réfère à nos statuts Internationaux :

« Du fait de sa naissance dans la Famille de saint Vincent de Paul, elle s'inspire du charisme vincentien et fait de l'évangélisation et du service des Pauvres une des caractéristiques distinctives de sa présence dans l'Église. Ses membres s'engagent à être missionnaires, témoignant de l'amour du Christ en paroles et en actes » (N. 5 Nature).

Pour Sainte Louise de Marillac, c'est son expérience de Pentecôte qui l'a amenée à devenir une croyante convaincue en Jésus-Christ, pour le service des pauvres. Ensemble, lors de cette IV^{ème} Assemblée Générale, nous devons discerner avec prière et joie, la présence du Seigneur ainsi que nous devons demander l'aide de Marie, pour trouver des moyens d'évangélisation et pour partager la Bonne Nouvelle. Ainsi, pour être de vrais disciples et pour croître dans la foi, il faut utiliser la dynamique double de la proclamation et de l'action.

Ce n'est pas à nous de dire si nous avons ou non une « expérience de Pentecôte » similaire à celle de Sainte Louise. En fin de compte, la conversion et la transformation intérieure sont œuvres de Dieu. Saint Vincent a découvert que l'œuvre de Dieu est subtile et progressive, et se manifeste souvent dans nos Seigneurs et Maîtres : les pauvres. Voilà pourquoi notre temps ensemble est crucial. En tant que communauté avec une cause commune, nous pouvons prier, réfléchir et discuter la façon d'évangéliser et d'inspirer les autres à faire de même.

Enfin, les « idoles » et les « veaux d'or » de notre ère moderne essayent toujours de nous détourner de ce que le Seigneur Jésus nous appelle à faire par l'intercession de sa Mère Marie. Unis dans cette Eucharistie par l'amour de Jésus et de Marie, nous demandons la force d'accepter le défi de l'évangélisation. Le Pape François déclare : *« Évangéliser c'est rendre présent dans le monde le Royaume de Dieu »* (*Evangelii Gaudium*, 2013, n. 176). *Et en tant que leaders de la JMV, nous sommes invités à « être missionnaires, témoignant de l'amour du Christ en paroles et en actes »* (*Statuts Internationaux*, N. 5 Nature).